
Единый статус для многодетных семей 
 
 

Год семьи в России начался с введения единого статуса для многодетных 
семей. Зачем он понадобился, что изменит в жизни многодетных семей и 

чего они сами ждут от Года семьи?  
 

 
 
У тебя три сына. Быть многодетной мамой — это было твоё осознанное 
желание или «так получилось»?  
 
Ещё 20 лет назад моим осознанным желанием было — НЕ БЫТЬ МНОГОДЕТНОЙ 
СЕМЬЁЙ. НИ ЗА ЧТО И НИКОГДА! Сегодня я могу честно в этом признаться. Потому 
что в нулевых перед моими глазами были отнюдь не вдохновляющие примеры. 
Многодетность была равна бедности и вечной нужде в большинстве случаев. Папа 
всегда злой, мама -  постоянно уставшая, а дети предоставлены сами себе. 
Многодетность была для меня как страшный сон и совершенно неприемлемой для 
меня лично ситуацией.  
 
А что изменилось? Почему ты передумала?  
 
За последние 20 лет в сфере семейной политики изменилось многое. И, что радует, 
продолжает меняться. Тот же материнский капитал. Конечно, я рожала не ради 
денег. Это надо быть не в своём уме, чтобы становиться матерью ради какой-то 
финансовой поддержки. Но эта сумма, тогда маткапитал был 250 000 рублей, она 
стала прямо для нашей семьи хорошим финансовым подспорьем. Сейчас маткпитал 
приближается к миллиону, получить его можно не только за рождение второго 
ребёнка, но и на первенца, причем и федеральный капитал и региональный. За 
рождение третьего мы получили региональный капитал — губернаторская выплата 
на тот момент составляла 40 000 рублей.  У нас не было проблем с устройством в 
детский сад — встали в очередь, когда детки подросли пошли в сад рядом с домом. 
В садике у нас была льгота по оплате питания. Как молодая многодетная семья мы 
получили льготный займ на приобретение жилья, позже приняли участие в 
программе по предоставлению земельных участков. Нам доступна бесплатная 
парковка в центре города. Моя мама, когда я все этой ей рассказываю, только охает 



и ахает… Родители в свое время даже подумать о таком не могли. И если бы в 80х-
90х годах прошлого века такие меры поддержки существовали, то возможно, у меня 
был бы не один единственный брат, а несколько. Кстати, вот парковка бесплатная 
для многодетных семей — она далеко не во всех городах есть.  
 
Единый федеральный статус для многодетных семей. Можешь объяснить, 
зачем он понадобился, почему это важно?  
 
Начну с истории. Однажды, отдыхая в Анапе, мы решили всей семьёй сходить в 
местный аквапарк. На окошечке кассы висело объявление о том, что многодетным 
семьям представляется скидка при условии предъявления справки, 
подтверждающей многодетность. А у нас в Тюменской области такие справки вообще 
не были предусмотрены. Не выдавали их. Кассир видит трех моих детей, запись в 
паспорте, три свидетельства о рождении, но без справки о многодетности (видимо, в 
Краснодарском крае такие были) она не может продать мне льготный билет. Такие же 
ситуации несколько раз повторялись, когда мы с детьми посещали музеи. Но это 
лишь такая мелкая бытовая ситуация.  
До сих пор критерии многодетности каждый регион устанавливал самостоятельно. 
Причем применительно к разным видам выплат эти критерии могли меняться. И если 
многодетная семья приезжала на ПМЖ в другой регион она могла потерять этот 
статус, а вместе с ним и меры поддержки. Я понимаю, как это произошло. В 90 годы, 
когда в стране не было денег, но был хаос, центральный власти просто сказали 
регионам — ваши многодетные — ваши проблемы, решайте, как хотите. Вот  
регионы и решали, кто как мог. Сейчас есть генеральная линия поддержки. Есть 
правовое понятие. Будет соответствующий документ. Будет единое правовое 
пространство для многодетных семей.  
 

 
 



Но многодетные семьи, часто сетуют на то, что мер поддержки мало, что 
предоставляются они не всем, а только малоимущим. И ведь нельзя сказать, 
что они так уже не правы?  
 
А не многодетные родители часто говорят по-другому: «Типа, сами нарожали, сами и 
воспитывайте. Что вы к государству присосались?» Сетовать никому не запретишь. 
Но мне кажется, что правильно относиться к государственной поддержке не как к 
чему-то, что сделает меня богатым и счастливым.  Её смысл — поддержать в какой-
то трудной ситуации. Господдержка — это удочка, а не рыба.  
Но всё же соглашусь, с  тем, что предоставление господдержки по принципу 
нуждаемости — это не то, что может стать стимуляцией при принятии решения о 
рождении третьего и последующих детей. То есть государство будет тебе помогать, 
если ты не успешный. А если папа с мамой работают, то вроде как помощь не нужна. 
Есть ведь и случаи разводов, и невступления в брак, чтобы соответствовать 
критериям нуждаемости. 
Нужно этот принцип  поменять. Критерий должен быть не нуждаемость, а количество 
детей. Нужно, на мой взгляд, поддерживать не многодетных, а многодетность в 
принципе!  Меня радует, что глава нашего региона — сам многодетный отец — 
анонсировал постепенный переход к прогрессивному принципу поддержки семей с 
детьми. "Плюс ребенок – плюс ресурс". Мне представляется совершенно 
правильным, что  меры поддержки не должны зависеть от уровня дохода. 
 
«Что нужно сделать, чтобы жизнь многодетных семей изменилась к лучшему?» 
Если бы к тебе обратились с вопросом, то каковы были бы твои 
предложения?  
 
Давай начнем с ипотеки. В большинстве многодетных семей - это статья расходов в 
семейном бюджете самая весомая. На бумаге — это обеспеченные люди. Но вот 
реально после взноса в банк на жизнь мало что остается. Мне кажется, что если 
ипотечное жилье у многодетной семьи единственное — то при оценке их 
финансового состояния правильно учитывать не общий доход, а тот сухой остаток, 
который остается после вычета платежа по кредиту. Это раз.  
Есть интересная коллизия при назначении пенсии. В трудовой стаж, необходимый 
для назначения пенсии, включается не более 6 лет нахождения в отпуске по уходу за 
ребенком. То есть это 4 ребёнка по полтора года — вот тебе и 6 лет. А если женщина 
рожает пятого, шестого — то всё. Тут прямо дискриминация чистой воды  
А теперь о приятном, которое в случае с многодетными семьями становится очень 
трудным. Об отдыхе. Пожалуй, ни в одном гостиничном комплексе сегодня нет 
номеров, где могла бы разместиться семья с тремя  и более детьми. Максимум 3+ 
допместо. Или люкс по баснословным ценам.  Найти номер для размещения семьи в 
с 3 детьми, я уж не говорю про 4 и 5 — это целое приключение, и в конечном итоге, 
если это и получится, то такой отдых баснословно дорогой. О цене авиа-перелёта 
для многодетной семьи я вообще молчу. Много есть еще таких бытовых мелочей, 
которые требуют донастройки. Это как 15 лет назад, когда в нашей семье появилась 
двойня. Была большая сложность купить, например, хорошую компактную двойную 
коляску или детский двойной велосипед, или двойные санки. Сейчас с этим проблем 
нет. Думаю, всё изменится к лучшему.  
 
Как меняется сегодня образ многодетной семьи, если, конечно, меняется?  
 
Меняется однозначно. Я бы сказала, что мы идем от сочувствия к уважению. Хотя 
стереотип про бедность и постоянную нужду всё равно жив. Они вообще долго живут 



эти стереотипы.  Но всё равно  примеров успешных, дружных, вместе 
преодолевающих сложности  счастливых многодетных семей становится всё больше 
и больше. Сегодня можно с уверенностью сказать, что осознанная многодетность — 
это социально-одобряемое явление.  Иначе в Тюменской области количество 
многодетных семей не выросло бы на треть за последние пять лет. У нас сегодня 
таких семей почти 37 тысяч. Ничто и никто не заставит женщину осознанно 
становиться матерью, да еще многодетной, если у нее нет какой-то внутренней 
уверенности, что она сможет своих детей обеспечить и вырастить.  
Я осознаю также, что к некоторым из этих 37 тысяч многодетных семей  имею 
прямое отношение.  Заразителен не только дурной пример! Несколько моих подруг 
последовали моему примеру и тоже решились на третьего. Когда у меня берут 
интервью, как у журналиста и телеведущей — я совершенно искренне делюсь своим 
примером. И мне регулярно приходят сообщения о том, что мы ломаем стереотипы и 
вдохновляем своим примером, в какой-то мере создаем моду на многодетность.  
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